
 
 

Ciné Canap’ - 9 JUIN 2022 

« Femmes Politiques » de Daniel Bouy 

En présence de Daniel Bouy, réalisateur, Magda Jouini & Hind Ajordy, du 
collectif d’habitantes de Stains 

 

INTRODUCTION 

Tenk : Plateforme avec des documentaires de films d’auteurs. En partenariat avec les Centres Sociaux 
depuis 5 ans. 1ère fois qu’un film est diffusé hors de la programmation habituelle, grâce à ce Ciné-
Canap qui regroupe des abonnés de Tenk et des membres des centres sociaux. 

FCSF : Un film poignant, qui parle d’un collectif de mamans qui se sont mobilisés pour parler de 
l’inégalité de moyens dans les écoles à Stains en Seine St Denis, en banlieue parisienne. Nous avons 
choisi ce thème en Juin car notre réseau est en plein Banquets Citoyens dans notre démarche 
Congrès sur la thématique démocratie & justice sociale. 

Daniel : Merci à la FCSF qui a produit 1/3 de ce film. Au départ, je suis journaliste de télévision et j’ai 
toujours travaillé sur les quartiers populaires. Le maire de Stains est un ancien éducateur, et a pour 
pratique d’impliquer les habitants. Ce qui m’intéressait était comment les habitants d’un quartier 
populaire peuvent investir le débat pour faire ensemble et revendiquer ensemble.  

Magda : Je fais partie de ce collectif créé en 2019, et je suis représentante des parents d’élèves, il y a 
un problème d’égalité dans les écoles.  Je me suis investie contre la loi Blanquer. J’ai rencontré Hind 
et elle m’a invité au centre social, et j’ai rejoint un collectif de mamans qui s’est lancé sur 
l’organisation des Etats Généraux de l’Education dans les Quartiers Populaires. C’était une réelle 
mobilisation citoyenne, nous souhaiterions vraiment que n’importe quel citoyen, qui fréquente les 
centres sociaux par exemple, se sente en mesure de se rassembler et de rejoindre le combat pour 
l’inégalité. 

Hind : Anciennement professeure de français au Maroc, et je fais partie de ce collectif. De la 
maternelle jusqu’au lycée, j’ai suivi mes enfants dans les conseils de parents d’élèves, et j’ai été à 
même de connaître tous les problèmes pour nos enfants dans leur cursus scolaire. Chance d’avoir été 
filmées car ce documentaire sera un support pédagogique pour d’autres parents d’élèves, sur 
n’importe quel sujet. 

 

QUESTIONS 

Mylène Clément, présidente d’un centre social AGO en région parisienne. On a un projet d’université 
des parents. Magda et Hind, vous étiez déjà élues représentatives parents d’élèves, mais comment 
est-ce que le reste du collectif est né ?  

• Hind : La majorité n’est pas représentante des parents d’élèves, mais en 2018 les mères qui 
venaient au centre social sont allées aux 2èmes Etats Généraux de l’Education à Créteil et se 
sont mobilisées. Pendant la Fête de la ville, les caravanes de quartiers, nous avons encouragé 
les parents d’élèves.  



 
 

• Magda : Nous étions diverses et variées, ils avaient fait une visite à Montpellier, et cela leur 
avait donné envie de s’emparer de ce sujet-là. Je veux rendre hommage à toutes ces 
femmes, ce collectif créé au centre social a donné la force à des mamans de prendre la 
parole.  

Lidwine Baraut, vice-présidente du Centre Social Rosa Parks Paris 19è. Ce sont des voix qui portent, 
bravo au collectif et au metteur en scène pour ce documentaire. On rencontre exactement les 
mêmes problèmes dans notre arrondissement. Ça nous parle ! Est-ce que des établissements 
scolaires se sont rapprochés de vous pour essayer de changer les choses, déjà au niveau de Stains ? 
Vous aviez déjà le soutien du Maire et son action contre l’état ? 

• Magda : Les écoles que je représentais ont appuyé la démarche, comme la dynamique des 
centres sociaux. Les parents nous rejoignaient, mais l’institution de l’école doit faire preuve 
de réserve. Cela peut être tendu. Le soutien des enseignants, nous l’avions de certains. Et 
aussi les syndicats d’enseignants soutenaient la démarche. Les soutiens officiels n’ont pas été 
aussi nombreux que nous voulions, certains soutiens ont été informels. L’Education 
Nationale est une énorme administration à dégraisser.  

• Hind : le jour même que notre collectif commençait à se former, notre maire a déposé une 
action contre l’état. Nous avons rejoint ce combat, et la ville nous a même soutenues avec 
des moyens financiers.  

Patrick Meillier, administrateur de la FCSF. Très touché par votre film, car il parle de la mobilisation 
des habitants, du soutien des centres sociaux et des représentants politiques locaux. Comment est 
venue l’idée du film ? 

• Daniel : le collectif n’a rien demandé, mais le principe et la philosophie de l’éducation 
populaire réinvestie dans le champ politique était très intéressant. Comment réinvestir le 
champ du débat politique au moment où les taux d’abstention sont si haut, comment faire 
d’autres démarches ? Les élus à Stains vont vers les habitants pour coopérer dans leurs 
revendications, demandes de subventions etc… Il y a eu des cours de législation sur la co-
propriété pour que tout le monde qui est concerné puisse s’emparer de ce thème. Des 
parlementaires avaient fait des rapports sur les inégalités en Seine Saint Denis. Ce collectif 
rajoutait à cette dimension. C’était une initiative personnelle car je suis à la retraite. Le mot 
politique faisait un peu peur au début, mais c’est vraiment super d’avoir suivi l’action du 
collectif. Et merci à elles d’ailleurs !  

• Hind : comme a dit Daniel, on n’a rien demandé mais on a eu la chance de l’avoir. Il est très 
discret et on ne s’est pas rendu compte de sa présence. La confiance s’est installée 
rapidement, et nous sommes ravies que ce documentaire puisse aider d’autres. 

Y a-t-il eu des débats autour de ce film ? 

• Daniel : Non pas encore, c’est une « avant-première » aujourd’hui ! La sortie « officielle » est 
prévue le 29 septembre à Stains. Mais on sera ravis d’accompagner ce film à l’automne ! 

Agnès Montagne, journaliste à Lien Social. C’est un film magnifique avec de superbes dynamiques, 
bravo à tout l’équipe ! Sur quelle durée le film a-t-il été tourné, quel a été son parcours ?  



 
 

• Daniel : Le tournage a démarré au printemps 2019 et j’ai surtout tourné entre septembre et 
novembre 2019. Mais entre 2020 et 2022 il ne s’est rien passé, à cause de la crise sanitaire. Il 
n’a été montré qu’en diffusion privée pour le moment. 

Avez-vous communiqué auprès de l’éducation nationale, ont-ils été invités à l’événement ? 

• Hind : Oui l’invitation a été envoyée mais personne n’est venu. Nous avions aussi invité le 
défenseur des droits, quelqu’un devait venir à sa place lui n’étant pas disponible mais au final 
il n’y a eu personne.  

• Magda : On a été accompagnées par les services de la ville notamment pour monter un 
dossier de presse, comment contacter différents médias. Le Parisien, Mediapart et Cahiers 
Pédagogiques étaient présents à l’événement.  

 

 

 

 

 

 


